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Review Кадры для цифровой экономики

— бизнес-подход —

Бизнес начал работу над раз-
витием образовательных воз-
можностей в области цифровых 
технологий еще до принятия нац-
проекта «Цифровая экономика» 
— это был один из самых очевид-
ных и действенных способов пре-
одолеть кадровый голод в актив-
но развивающейся IT-отрасли. 
К моменту появления нацпроекта 
IT-компании и вендоры вовсю ре-
ализовывали проекты собствен-
ных курсов, предлагая студентам 
и школьникам получить практи-
ческие навыки в цифровом мире. 
Теперь они прогнозируют рост 
уровня привлекательности сво-
их программ в вузах и планиру-
ют расширить списки дисциплин. 
При этом и вузы отмечают, что 
подготовка кадров без участия 
бизнеса невозможна.

«Цифровая экономика строит-
ся на быстро изменяющихся трен-
дах,— констатирует советник при 
ректорате Томского государственно-
го университета Константин Беля-
ков.— Университеты — самый под-
ходящий элемент в цифровой эконо-
мике, который может быстро реаги-
ровать на запросы технологических 
платформ, бизнеса, если выполнены 
два условия: он становится центром 
притяжения партнеров, рыночных 
агентов, которые показывают, ка-
кой запрос есть, и готов встраивать в 
свои базовые образовательные про-
граммы, помимо фундаментальных 
знаний, быстрые, соответствующие 
изменениям курсы».

В Минобрнауки признают: сейчас 
в некоторых областях «порой сущест-
вует дисгармония» между ожидания-
ми потенциальных работодателей и 
фактическими знаниями выпускни-
ков университетов: «Эта проблема ре-
шается в первую очередь вовлечени-
ем профессионального сообщества в 
образовательный процесс». Участие 
может принимать различные формы, 
в частности, предоставление мест для 
прохождения стажировок, внедре-
ние внешних механизмов оценки 
качества образования, организация 

олимпиад, производственных лек-
ций, мастер-классов, преподавание, 
перечисляют в министерстве.

«Стараемся следовать 
всем современным 
трендам»
Как рассказал „Ъ“ заместитель ди-
ректора сервисного департамента 
Huawei Enterprise Business Group в 
России Иван Васин, с 2015 года ком-
пания развивает проект ИКТ-акаде-
мий, сейчас он реализуется в более 
чем 20 российских вузах преимуще-
ственно технической направленно-
сти. Курс ИКТ-академии рассчитан 
на полгода, после чего студенты сда-
ют экзамен по сетевым технологиям 
передачи данных или системам хра-
нения данных и получают базовую 
квалификацию по международной 
трехуровневой системе сертифика-
ции Huawei (базовый, профессио-
нальный и экспертный уровни).

Huawei реализует этот проект, в 
частности, с Техническим универси-
тетом связи и информатики (МТУСИ), 
МГТУ имени Баумана, НТУ МИСиС, 
петербургскими ИТМО, ЛЭТИ и госу-
ниверситетом телекоммуникаций, 
Высшей школой экономики. «С на-
ми сотрудничает ДВФУ, подписано со-
глашение с Казанским федеральным 
университетом,— продолжает госпо-
дин Васин.— Исходя из того, как в 
конкретном вузе построен образова-
тельный процесс, какие факультеты 
участвуют в программе и на чем не-
обходимо сделать акцент, принима-
ется решение, будет ли это факульта-
тивный курс, или обязательный, как, 
например, в МИСиС. В недалеком бу-
дущем мы планируем запуск новых 
курсов: по облачным вычислениям, 
интернету вещей и большим дан-
ным. Стараемся следовать всем сов-
ременным рыночным трендам».

За последний год-два вузы сами 
стали проявлять интерес к нашему 
проекту, уже не нужно никого убе-
ждать, отмечает господин Васин: «И 
если в 2015 году экзамены по курсам 
Huawei сдавали единицы студентов, 
а всего до конца 2018 года обучение 
прошло около 300 человек, то в этом 
году мы планируем сертифициро-

вать до 600 человек». По его словам, 
Huawei инвестирует в развитие зна-
ний и технологической грамотности 
специалистов, делая свой вклад в 
формирование и сохранение кадро-
вого потенциала в стране присутст-
вия компании: «Для нас важно, что-
бы технологически сложные реше-
ния, появившиеся в самое послед-
нее время, в компаниях и госструк-
турах могли внедрять и поддержи-
вать профессионалы».

«Мы начали заниматься цифро-
вой индустрией еще до того, как об 
этом стали говорить в стране,— рас-
сказал ректор Южно-Уральского го-
сударственного университета (ЮУр-
ГУ) Александр Шестаков.— По заказу 
корпорации Emerson мы реализова-
ли два проекта по созданию цифро-
вых двойников (физико-математиче-
ская модель устройства, которая по-
казывает происходящие процессы), 
поставили рабочую станцию инже-
нерам компании, позволяющую ис-
пользовать цифровой двойник для 
совершенствования вихреакустиче-
ского расходомера. Цифровой двой-
ник датчика давления тоже позво-
лил улучшить характеристики это-
го устройства». Именно по результа-
там работы вуза с корпорацией Челя-
бинская область получила крупные 
инвестиции зарубежной компании, 

в 2015 году компания построила и 
ввела в строй первую очередь свое-
го завода, сейчас идет работа над вто-
рой очередью, при этом в первую ла-
бораторию ЮУрГУ по цифровой ин-
дустрии было вложено $500 тыс., во 
вторую — $100 тыс. «Большинство 
работников завода и созданного гло-
бального инженерного центра — вы-
пускники нашего университета»,— 
констатирует ректор. По словам ди-
ректора высшей школы электрони-
ки и компьютерных наук (ВШ ЭКН) 
ЮУрГУ Глеба Радченко, подготовка 
кадров для цифровой экономики «не-
возможна без всестороннего участия 
бизнеса и предприятий, где эти ка-
дры потом будут работать»: «Совмес-
тно с Emerson разработан и реали-
зуется образовательный стандарт по 
направлению „Приборостроение“, 
включающий в себя как бакалавр-
ский, так и магистерский уровень. 
Специалисты предприятия ведут ряд 
профильных курсов на базе Центра 
компетенций компании, а студенты 
проходят практику и пишут диплом-
ные работы на предприятии».

Российский след
Российские компании также актив-
но занимаются подготовкой кадров 
для цифровизации и делают это уже 
не первый год. «Подготовка квалифи-

цированных кадров — ключевой эле-
мент развития „Яндекса“, да и всей IT-
отрасли,— указывает руководитель 
академических программ компании 
Сергей Чернышев.— Суммарный 
объем инвестиций в образование — 
более 1 млрд руб. за последние три го-
да». По его словам, в команде «Яндек-
са» уже более 10 тыс. человек, за по-
следний год только число разработ-
чиков выросло на 40%: «Вузы не вы-
пускают столько нужных нам техни-
ческих специалистов. Мы давно ощу-
щаем этот дефицит, но именно благо-
даря сильной математической шко-
ле и фундаментальному техническо-
му образованию в России и возмож-
но конкурировать с международны-
ми технологическими гигантами».

12 лет назад «Яндекс» открыл в Мо-
скве Школу анализа данных (ШАД). 
Ученые из российских и зарубежных 
вузов преподают там, например, ма-
шинное обучение, компьютерное 
зрение и анализ текстов на естествен-
ном языке. Компания запустила шко-
лы разработчиков интерфейсов, ме-
неджеров проектов и продуктов, ди-
зайнеров. Чтобы заинтересовать про-
фессией разработчика со школьной 
скамьи, «Яндекс» открыл в регионах 
сотни площадок «Яндекс.Лицея» — 
курсов для старшеклассников по ос-
воению программирования на при-
мере Python. «Однако мало только го-
товить кадры, мы должны мотивиро-
вать их оставаться в стране,— призна-
ет господин Чернышев,— важно со-
здавать условия, при которых они хо-
тели бы работать в российских ком-
паниях и хотели бы вернуться обрат-
но. За последние несколько лет „Ян-
декс“ вернул в Россию более 100 спе-
циалистов».

Потребность в разработчиках, 
специалистах по анализу данных 
и машинному обучению «стабиль-
но высокая», говорит и вице-прези-
дент по персоналу и образователь-
ным проектам Mail.ru Group Дмит-
рий Смыслов: «Это почти половина 
наших вакансий, закрытых в первой 
половине нынешнего года. Также 
для нас заметен рост спроса на про-
дуктовых менеджеров, с начала года 
мы уже наняли столько же сотрудни-

ков, что и за весь 2017 год». Поэтому 
весной 2019 года компания запусти-
ла собственную Академию продук-
товых менеджеров MADE: подано бо-
лее 4,5 тыс. заявок, конкурс составил 
65 человек на место.

Последние восемь лет Mail.ru 
Group сотрудничает с вузами в сфере 
IT-образования. «Мы даем студентам 
возможность получить практические 
знания во время обучения, помогаем 
школьникам с профориентацией,— 
отмечает господин Смыслов.— Каж-
дый год проводим несколько круп-
ных чемпионатов — для разработчи-
ков, специалистов по искусственно-
му интеллекту и машинному обуче-
нию, дизайнеров, суммарно в них 
поучаствовали уже больше 175 тыс. 
человек». Сейчас компания реализу-
ет совместные программы обучения 
с МГТУ им. Н. Э. Баумана, МГУ, МФТИ, 
МИФИ, СПбПУ, ПГУ и ВГУ.

«Например, в МГУ раньше мы на-
бирали 60 студентов, сейчас каждый 
семестр — до 350,— рассказывает 
топ-менеджер.— Каждый год через 
наши образовательные программы 
в вузах проходит около 3,3 тыс. сту-
дентов». Вместе с «Ростелекомом» 
Mail.ru Group планирует развивать 
и цифровую образовательную плат-
форму в школах: «Школьники легко 
осваивают новые технологии, поэ-
тому вкладываться в развитие буду-
щих IT-кадров мы намерены уже на 
этом этапе».

При этом и IT-компании также 
стали обращаться к вузам, которые 
помогают им составлять программы 
уже для бизнеса, да и сами компа-
нии не существуют в изоляции, обсу-
ждая общие вызовы. В 2018 году «Ме-
гаФон» провел для сотрудников бо-
лее 3,5 тыс. обучающих программ — 
среди основных программ были раз-
работанная совместно с «Иннополи-
сом» программа для руководителей 
«Digital-и-Я». Крупнейшей же образо-
вательной инициативой компании 
является корпоративный универси-
тет «Мега-Академия», в центрах ком-
петенций которой сотрудники и ру-
ководители проходят обучение с по-
мощью тренеров.

Валерия Мишина

Бизнес-инициатива

— от первого лица —

Будучи одной из крупнейших IT-компа-
ний в мире, Huawei активно участвует 
в подготовке кадров для цифровизации 
экономики России. Почему в компании 
считают эту деятельность неотъемле-
мой частью бизнеса, „Ъ“ рассказал ген-
директор Huawei в Евразии ЭЙДЕН У.

— В кулуарах Всемирного мобильно-
го конгресса в феврале вы заявили, что 
Huawei вместе с партнерами в 2019 году 
займется подготовкой кадров для вне-
дрения 5G-решений в России. Из чего бу-
дет состоять эта подготовка?
— В прошлом году у меня была команди-
ровка в одну из стран региона Евразия, и 
во время разговора с клиентом я услышал, 
что у студентов в университетской програм-
ме есть курс только по 3G. Это говорит о том, 
что в нашем регионе еще недостаточно пере-
дового образования в телекоммуникациях 
и именно поэтому не хватает квалифициро-
ванных кадров. Это навело меня на мысль, 
что Huawei должна делиться знаниями о тех-
нологиях.

Сейчас в России наступает эпоха 5G, а у 
Huawei накоплен богатый опыт разработ-
ки и внедрения этой технологии — пришло 
время рассказать о нем российскому обще-
ству и привлечь в ИКТ-отрасль новых та-
лантливых специалистов. Huawei на посто-
янной основе сотрудничает с вузами, науч-
ными институтами, инновационными пло-
щадками, операторами и компаниями из 
смежных отраслей в разных регионах Рос-
сии на протяжении всего времени работы 
здесь, то есть уже более 20 лет. Взаимодей-
ствие происходит в разных форматах: наши 
специалисты читают лекции, мы поддер-
живаем научные исследовательские рабо-
ты, создаем ИКТ-академии на базе универ-
ситетов. Только в нынешнем году наши экс-
перты провели обучение 5G в восьми веду-
щих российских университетах. В тренин-
гах приняло участие более 1 тыс. будущих 
ИКТ-специалистов.

Мы вовлекаем молодых специалистов в 
изучение новых технологий и с помощью 
конкурсных проектов. Один из них — ме-
ждународная программа стажировок Seeds 
for the Future, которая действует в 108 стра-
нах мира и которой уже более 10 лет. Более 
100 российских студентов приняли в ней 
участие, посетили штаб-квартиру Huawei 
и получили международные сертификаты 
о пройденном обучении. Ежегодно с 2015 
года российский офис компании прово-
дит ИКТ-соревнования Huawei Honor Cup. 
В прошлом году в них приняли участие бо-
лее 8 тыс. студентов и молодых специали-
стов со всей страны. Huawei активно делит-
ся своей экспертизой с будущими CDTO (ди-
ректорами по цифровой трансформации) в 
рамках совместной образовательной про-
граммы с РАНХиГС, а также сотрудничает с 
инновационными площадками, например, 
со Сколково.

Эта деятельность для компании — неотъ-
емлемая часть бизнеса. Мы также стремим-
ся сделать свой весомый вклад в формиро-
вание кадрового потенциала страны для раз-
вития цифровой экономики.
— Как ваша компания сегодня интегри-
рована в научную сферу России?
— Научно-исследовательский центр Huawei 
был основан в Москве еще в 1999 году и име-
ет для нас особое значение. Его основным 
направлением исследований являются ал-
горитмы, где наши коллеги смогли достичь 
выдающихся результатов.

В 2015 году Институт системного про-
граммирования РАН начал тесное сотруд-
ничество с Huawei с целью предоставления 
компании услуг по анализу данных и про-
граммного кода. В том же году лаборатория, 
занимающаяся анализом сетевых протоко-
лов, и комплексная лаборатория РАН прове-
ли подробный анализ и исследование харак-
теристик передачи данных в современных 
беспроводных сетях. На основании результа-
тов этих исследований Huawei разработала 
инновационные алгоритмы, которые удва-
ивают доступную пропускную способность 
устройств Huawei.

В 2016 году Институт проблем передачи 
информации начал исследовательскую ра-
боту над кодами связи следующего поколе-
ния, основанными на запросах Huawei, а в 
2017 году Huawei стала главным партнером 
церемонии вручения премии «За выдающи-
еся научные достижения», организованной 
РАН, и наградила Институт математики РАН 
исследовательскими грантами. Более того, 
с каждым годом мы увеличиваем количест-
во российских партнеров в области алгорит-
мов. В их число входит Институт вычисли-
тельной математики и Институт математики 
РАН, а также МГУ.

Кроме Московского центра инноваций у 
Huawei есть и R&D-центр в Санкт-Петербур-
ге. Они входят в объединенный Европей-
ский исследовательский институт Huawei 
вместе с научными центрами Дублина, 
Мюнхена, Милана, Парижа, Хельсинки и 
других европейских городов. В будущем 
компания планирует открыть еще несколь-
ко центров в России.
— В числе инициатив Huawei в сфере R&D 
— лаборатория Huawei OpenLab. В чем за-
ключается ее задача и как она работает?
— Московская OpenLab является центром 
адаптации и тестирования отраслевых ре-
шений для локальных клиентов разных от-
раслей: энергетики, финансов, транспорта, 
связи. Миссия OpenLab заключается в объе-
динении российских предприятий с целью 
создания локальной ИКТ-экосистемы. Лабо-
ратория существует уже больше года. За это 
время ее посетило более 2 тыс. представите-
лей бизнеса, власти и образовательных ор-
ганизаций. Здесь мы провели более сотни 
тренингов и семинаров для специалистов, 
связанных с цифровой трансформацией 
компаний.
— Вы были назначены гендиректором 
Huawei в России три года назад. В нашей 

стране вы работаете уже около пяти лет. 
Изменилась ли она с момента вашего пе-
реезда в РФ?
— За эти пять лет Москва, например, сильно 
изменилась. Когда я впервые ехал в столич-
ном метро, все пассажиры читали книги. Ме-
ня это очень удивило, потому что в Китае лю-
ди в метро тогда обычно пользовались теле-
фонами. Позже я понял: причина в том, что 
в метро не было интернета. Теперь в москов-
ском метро быстрый Wi-Fi, растет покрытие 
мобильной связи, и все больше людей погру-
жены в свои смартфоны, а не в книги. Это 
только одно из немногих изменений, свиде-
телем которого я ранее оказался. На самом 
деле Москва развивается в бешеном темпе: 
появился каршеринг, удобная система пла-
тежей, улучшилась городская среда благода-
ря оптимизации связной инфраструктуры.
— Что можете сказать о нашей матема-
тической школе, программистах и разра-
ботчиках?
— О программистах и математиках мое су-
ждение не играет особой роли. Лучшим до-
казательством их знаний является то, что они 
каждый год входят в топ-10 команд на миро-
вых соревнованиях по программированию.
— 5G — ключевая технология для про-
движения цифровой экономики в стра-
не. Какой эффект может дать внедрение 
«пятого поколения» в России?
— Мы уверены, что 5G изменит жизнь и будет 
продвигать цифровую экономику в России. 
Сейчас, если вы живете или работаете в зоне 
оптоволоконного подключения, вы можете 
легко иметь сверхскоростную широкополос-
ную связь. Но если у вас нет соответствующей 
инфраструктуры, то подключение к сети ста-
нет непростым делом. Все это изменится с по-
явлением 5G. Новый стандарт связи сделает 
ненужным физическое подключение оптово-
локонного кабеля к дому или к офису, и при 
этом вы сможете наслаждаться сверхскорост-
ной широкополосной связью, подобной той, 
которую предоставляет оптоволокно.

На современных заводах предъявляют-
ся высокие требования к мобильности про-
мышленных роботов и дифференцирован-
ной обработке коммерческих данных. 5G об-
легчит производство и снизит его стоимость 
за счет отсутствия кабеля между одной ма-
шиной и другой машиной. Наличие высоко-
надежной сети 5G обеспечит постоянное по-
крытие сети и позволит роботу работать на 
участках без ограничений во время движе-
ния, благодаря чему эффективность произ-
водства также значительно повысится. Для 
коммерческого запуска 5G в России нам нуж-
на подготовка имеющихся сетей. Сеть 5G 
должна быть «интеллектуальной» и, как мы 
называем, упрощенной.

Сегодня Huawei является безусловным 
лидером в области 5G. В мире мы уже заклю-
чили более 50 коммерческих контрактов и 
поставили более 150 тыс. базовых станций 
5G. Совсем недавно глобальное исследова-
тельское агентство GlobalData признало 
портфель оборудования 5G лучшим по всем 
параметрам, важным для операторов. Мы 
готовы в кратчайшие сроки помочь партне-
рам в России развернуть сети нового поко-
ления, как только будут решены все регуля-
торные вопросы.
— Huawei также является одним из круп-
нейших поставщиков систем для умно-
го города. Какие сложности сопровожда-
ют внедрение таких технологий в нашей 
стране и каким вы видите будущее умно-
го города в России?
— У умного города в России большое буду-
щее. В этом у меня нет никаких сомнений. 
Например, Москва сегодня является одним 
из самых умных городов в мире. По свое-
му уровню технологического развития она 
уже давно опережает большинство миро-
вых столиц.

В основе умного города лежит умная ин-
фраструктура. Чтобы сделать инфраструк-
туру города такой, она должна достигнуть 
определенного уровня развития, «созреть» 
для применения новых технологий. В Мо-
скве и в ряде других крупных городов подоб-
ная ситуация уже сложилась. Однако боль-
шинство региональных центров пока нахо-
дятся на разных этапах построения ИКТ-ин-
фраструктуры. Уверен, что когда они будут 
успешно завершены, то и эти города посте-
пенно начнут «умнеть».

Не стоит забывать и о том, что в городах 
живут люди, и они должны привыкнуть к 
новым условиям, принять их и научиться 
ими пользоваться. Иными словами, полно-
ценный умный город невозможен без ум-
ных жителей.

Еще одной особенностью умного города 
является то, что это всегда комплексный и 
масштабный проект. Это целая экосистема 
компонентов, с единым центром управле-
ния, которые взаимодействуют друг с дру-
гом, собирают, накапливают, обрабатывают 
данные и далее используют их для оптими-
зации процессов. Если данных будет недо-
статочно, то системе не на чем будет учить-
ся и негде будет использовать эти знания. 

А значит, называть такую систему умной 
можно будет весьма условно. Таким обра-
зом, для реализации полноценного проекта 
инвестиции должны быть достаточно боль-
шими, а их возврат потребует долгого вре-
мени. Для бизнеса это длинные деньги, по-
этому он не торопится их вкладывать. А это 
значит, что пока не появятся четкие и отра-
ботанные бизнес-модели, основную роль в 
развитии умных городов вынуждено на се-
бя брать государство.
— Huawei принимает деятельное участие 
и в построении экосистемы ИИ в России. 
Какие решения на базе искусственного 
интеллекта компания уже предлагает 
своим клиентам?
— Технологические процессы претерпе-
вают масштабные изменения благодаря 
искусственному интеллекту. Это способст-
вует устойчивому социальному развитию и 
трансформации различных отраслей про-
мышленности, становится новой движу-
щей силой экономического роста, повыше-
ния эффективности. Например, Nissan со-
кратил вдвое время, необходимое для пере-
хода от окончательного дизайна продукта к 
производству, благодаря автоматизирован-
ной системе, в то время как BMW сократил 
время простоя  оборудования на 30–40%, эф-
фективно создавая новую экономию за счет 
масштаба при минимальных инвестициях, 
благодаря техническому обслуживанию с 
поддержкой ИИ. Использование ИИ окажет 
положительное воздействие на все отрасли 
промышленности.

Чтобы в полной мере воспользовать-
ся преимуществами ИИ, мы должны запу-
стить сервис с двумя основными улучше-
ниями. Во-первых, технологии ИИ должны 
быть просты в использовании. Например, 
недавно мы представили платформу ИИ-вы-
числений Atlas, в основе которой лежат ИИ-
процессоры Ascend, позволяющие обеспе-
чить сверхвысокие показатели вычислений 
и энергоэффективности. В линейке Atlas 
представлены продукты различных форм-
факторов — модули ускорителей, платы, 
периферийные ИИ-станции и т. д. Столь об-
ширный ассортимент обеспечивает универ-
сальное решение для построения ИИ-ин-
фраструктуры. Решение ориентировано на 
такие сферы применения, как умный город, 
телекоммуникации, финансовый и энерге-
тический секторы.

Во-вторых, должна существовать экоси-
стема ИИ. На ее основе различные отрасли 
могут разрабатывать свои собственные важ-
ные направления применения ИИ. К при-
меру, в Сингапуре при помощи технологии 
ИИ точность диагностики опухоли головно-
го мозга превышает 90%, степень точности 
практически сопоставима с результатами ди-
агностики опытным врачом. Когда пациен-
ты делают МРТ, они часто получают результа-
ты исследования только на следующий день. 
При помощи ИИ можно узнать результаты в 
течение нескольких минут. Это значитель-
ный промышленный прогресс.

Беседовал Роман Рожков

«5G изменит нашу жизнь»
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